

# Tâche facilitée

Autor(en): **Pannatier, Véronique**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Energie extra**

Band (Jahr): - **(2004)**

Heft 5

PDF erstellt am: **21.09.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-644891>

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

## DÉCISION DU TRIBUNAL FÉDÉRAL

# Pratique illicite?

## La Loi sur les cartels comme instrument de libéralisation.

C'est un fait connu: le marché suisse de l'électricité est extrêmement morcelé et les tarifs hétérogènes. Plusieurs raisons expliquent cette diversité: la topographie, la densité des raccordements au réseau, les prix des fournisseurs, mais également les différentes «philosophies» des entreprises: certaines travaillent dans l'optique des clients en étant très attentives aux coûts, d'autres dans celle d'une recherche de profit.

Il y a aussi l'obligation faite à un certain nombre d'entre elles de verser une part des bénéfices aux pouvoirs publics – cette forme d'impôt varie considérablement d'une commune à l'autre.

**La législation** en vigueur n'interdit toutefois pas de s'approvisionner auprès d'une autre entreprise électrique que celle desservant le réseau local. Mais cela présuppose que cette dernière accepte de faire transiter le courant fourni par cette autre société, ou qu'elle puisse y être contrainte.

Les démarches effectuées en ce sens par la *Fédération des coopératives Migros (FCM)* sont instructives. En juillet 1998, la FCM a lancé un appel d'offres auprès de quatorze sociétés d'électricité. Son objectif: approvisionner vingt-six sites de production dans différentes régions de Suisse par un seul fournisseur. Un an plus tard, la FCM concluait ce contrat multisites avec *Watt Suisse AG*, société qui a son siège à Emmen (Lucerne).

**Refus.** Or plusieurs entreprises électriques refusèrent de mettre leur réseau à disposition pour fournir l'énergie d'une concurrente. Ce

fut le cas notamment des *Entreprises électriques fribourgeoises (EEF)*, qui approvisionnent deux des sites de production de la FCM: *Micarna* et *ELSA*. Elles ont fait valoir qu'aucune loi fédérale ne prescrit une ouverture du marché de l'électricité et qu'assurer un tel transit et en calculer le prix se heurte à des difficultés techniques.

Saisies de la question, la Commission de la concurrence (Comco), puis la commission des recours pour les questions de concurrence ont estimé qu'au sens de la Loi sur les cartels, les EEF abusent de leur position dominante sur le marché. Les EEF ont alors porté l'affaire devant le Tribunal fédéral. Dans son jugement du 17 juin 2003, cette instance aboutit à la même conclusion: le refus des EEF de faire transiter le courant électrique est une pratique illicite au sens de l'article 7 de la Loi sur les cartels.

**Politique.** Selon cette même loi (article 8), le Conseil fédéral a cependant la possibilité d'accorder une autorisation exceptionnelle à des entreprises dont les pratiques ont été reconnues illicites par l'autorité compétente, s'il s'agit de sauvegarder des «intérêts publics prépondérants». Une telle autorisation est une décision politique, et non plus juridique.

Les EEF ont déposé une demande en ce sens. Mais elles n'ont pas obtenu que l'exécution du jugement du Tribunal fédéral soit mise en attente jusqu'à la décision du Conseil fédéral. Par la suite, elles ont retiré leur requête, ceci après qu'*ELSA* et *Micarna*, au terme de nouvelles négociations avec Watt et EEF, aient finalement trouvé un accord avec EEF pour leur approvisionnement en électricité.

## PRIX D'ÉLECTRICITÉ Tâche facilitée

Questions à **Véronique Pannatier**,  
collaboratrice scientifique à la  
Surveillance des prix, Berne.



**Véronique Pannatier**

*La Surveillance des prix est-elle souvent sollicitée dans des cas de prix de l'électricité jugés excessifs?*

Actuellement nous recevons avant tout des annonces provenant de la branche, mais également de PME et de clients privés. L'Association des distributeurs finaux d'Axpo s'est, par exemple, adressée à nous.

*Avez-vous obtenu une diminution du tarif? Axpo baisse considérablement ses prix au 1<sup>er</sup> octobre 2004. Nous avons de plus obtenu que cette baisse de prix soit entièrement repercutée sur les clients, et ce jusqu'au bout de la chaîne, soit jusqu'aux consommateurs finaux.*

*Une libéralisation du marché de l'électricité faciliterait-elle la tâche de la Surveillance des prix dans le secteur de l'électricité?*

Certainement. Une fois le marché ouvert, le prix du produit «électricité» résultera d'une situation de concurrence et la régulation de l'accès au réseau sera attribuée à une commission disposant de tout un secrétariat. Cela devrait donc apporter plus que la situation actuelle dans laquelle nous effectuons ce travail seuls, avec des capacités en personnel très limitées. Les réseaux resteront des monopoles et leurs prix constitueront une grande partie du prix moyen de l'électricité. La nouvelle commission sera certainement contente de disposer de notre know-how. Le projet de LApEl prévoit d'ailleurs que la commission nous consulte avant de prendre une décision en la matière.

Les tarifs comparés:  
<http://prix-electricite.monsieur-prix.ch>



**Le Tribunal fédéral à Lausanne a pris une décision importante.**